
С 
момента проведения пер-
вых соревнований глав-
ные цели организаторов 
оставались неизменными: 

пат риотическое воспитание молодо-
го поколения, пропаганда здорового 
образа жизни и передача спортивного 
мастерства, ведь на одних татами бо-
рются юношеские команды и ветераны 
дзюдо. Каждый последующий турнир, 
сохраняя общую идею, чем-то отли-
чался от предыдущего. В этом году на 
трибунах можно было видеть зрителей 
в полевой форме – были приглашены 
участники боевых действий, проходя-
щие реабилитацию в медицинских уч-
реждениях города. Вместе с командами 
дзюдоистов, традиционно принимаю-
щими участие в соревнованиях, вышла 
и новая – из Донецкой Народной Рес-
публики.

Торжественное открытие турнира 
сопровождал Военный оркестр Санкт-
Петербургского военного ордена Жу-
кова института войск национальной 
гвардии Российской Федерации под 

управлением воен ного дирижера 
майо ра Павла Бородая. Под звуки мар-
ша Преображенского полка рота почет-
ного караула внесла флаг Российской 
Федерации. Оркестр исполнил гимн 
России, а хор Санкт-Петербургского во-
енного ордена Жукова института войск 
нацио нальной гвардии Российской Фе-
дерации «Голос гвардии» – песню «Бо-
гатырская наша сила».

С приветственными словами к 
участ никам и зрителям обратились 
гла ва Комитета правительства Санкт-
Петербурга по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности гене-
рал юстиции Андрей Голомбиевский, 
председатель Совета ветеранов УФСБ 
по г. Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области Владимир Гусев, пре-
зидент Ассоциации ветеранов дзю-
до Санкт-Петербурга Юрий Труфанов 
и заместитель начальника УФСБ по 
г. Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области Дмитрий Полосин. Владимир 
Гусев объявил V  Всероссийский ко-
мандный турнир ветеранов дзюдо и 
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юниоров, посвященный Дню работни-
ка органов безопасности Российской 
Федерации открытым.

Схватки на двух коврах параллель-
но начались сразу после открытия со-
ревнований. И первые же поединки, 
бескомпромиссные, но при этом тех-
ничные, с мастерскими захватами, вы-
водами на прием и красиво проведен-
ными бросками, задали ритм всему 
турниру. Они показали высокий уро-
вень подготовки спортсменов, что и 
неудивительно, поскольку в командах 
вышли бороться обладатели высших 
спортивных званий и наград, среди 
которых заслуженные мастера спорта 
и мастера спорта СССР и России.

При таком сильном составе борцов 
особое внимание было уделено судей-
ству. Для того, чтобы учитывать все 
нюансы борьбы, были привлечены вы-
сококвалифицированные судьи и уста-
новлено оборудование, которое позво-
ляло в случае возникновения спорных 
моментов пересмотреть эпизод. 

В организации соревнований непо-
средственное участие принимала Фе-
дерация дзюдо Санкт-Петербурга, и ее 
президент Михаил Рахлин вниматель-
но наблюдал за схватками на коврах.

 Михаил Анатольевич, в процессе 
подготовки турнира какие-либо ор-
ганизационные моменты требовали 
особого внимания?
Поскольку турнир проводится не пер-
вый год, к его формату уже привыкли. 
Цель проведения соревнований понят-
на, так что абсолютно все шли навстре-
чу. На мой взгляд, организация меро-
приятия состоялась на высшем уровне, 
судейство, как я вижу, отличное. 

 Какое впечатление от схваток?
Отмечу такой момент: на мой взгляд, 
ветеранские поединки зрелищнее и 
азартнее, чем юниорские. У молоде-
жи взят более высокий темп, а ветера-
нам присущи накал, страсть в каждой 
схватке. Спортсмены старших возрас-
тов борются не только с соперником, но 
и с собой, чтобы выложиться по мак-
симуму. При этом видно, что на тур-
нире очень дружеская обстановка, все 
хотят показать красивое, хорошее дзю-
до. Я все-таки не только руководитель 
Федерации, но и тренер. И тут участву-
ют в том числе мои воспитанники, ко-
торые не так давно составляли костяк 
сборной Санкт-Петербурга и сборной 
России. Как мне интересно за ними на-

блюдать, ведь они спустя несколько лет 
вновь вышли на татами! 

 Есть тренерское желание сделать 
какое-либо указание своим спорт-
сменам?
Только одно: береги себя!

 В каждом турнире появляется что-
то новое. Есть ли уже наметки на 
следующий, шестой по счету?
Скажем так, я принимал участие в ор-
ганизации предыдущего мероприятия, 
но не смог из-за командировки ока-
заться в зале непосредственно в день 
соревнований. Сейчас я впервые пол-
ноценно от начала и до конца все вижу 
изнутри и, конечно, думаю над тем, что 
нужно подкорректировать, в чем мож-
но прибавить. У нас в практике, как 
только заканчивается соревнователь-
ный день, собирать организационный 
комитет. Обсудить и на листок бума-
ги занести, что нужно сделать. И ког-
да начнем готовиться к следующему 
мероприятию, уже будет все разобра-
но, отмечены минусы, которые нуж-
но поправить, и плюсы, которые важ-
но сохранить.

***
Особый настрой турнира был заме-

тен всем, кто находился в зале. Пред-
ставитель оргкомитета соревнований 
член Общественного совета при ФСБ 
России Александр Афоничев отметил 
присутствие на мероприятии вете-
ранов боевых действий, важность их 
участия в таких состязаниях. Бывший 
начальник Управления авиации ФСБ 
России Герой Российской Федерации 
генерал-лейтенант Николай Гаври-
лов, комментируя соревнования, за-
метил: «Очень символично, что при-
ехала донецкая команда. Спортсмены, 
безусловно, мирные люди, но, когда 
обстановка заставила их взять в руки 
оружие, они это сделали». 

Что такое борьба как вид спорта, 
Николай Федорович знает не пона-
слышке. Легендарный авиатор являет-
ся президентом Федерации спортив-
ной борьбы Чувашии – республики, где 
он родился. Там регулярно проходят 
соревнования с призами, учрежден-
ными им лично.

С наблюдающим за схватками Ге-
роем России Николаем Гавриловым 
удалось побеседовать сразу после 
победного выступления донецкого 
спорт смена. 

 Николай Федорович, Вы впервые 
на этом турнире, каковы впечатления 
от мероприятия?
Самые лучшие. На татами выходят 
три поколения спортсменов: дедушки, 
отцы и сыновья или внуки. Особенно 
хочу отметить донецкую команду – им 
сейчас фактически негде тренировать-
ся, но спортсмены не забыли о мир-
ной жизни, о своем спорте, и мы кон-
статируем, что Донецкая Республика в 
командном зачете на данный момент 
побеждает! Я еще раз убеждаюсь, что в 
любой борьбе, в том числе и в спорте, 
главное – дух. Для нас, чекистов, это 
очень важно, потому что нам требует-
ся серьезная психологическая подго-
товка. Может, кому-то придется вести 
бой одному, далеко от родины. И вот 
на наших глазах спортсмены, кото-

рые только-только с поля боя вышли 
на татами, показывают возможность 
побеждать с помощью силы духа. При-
сутствие на трибунах и на ковре вете-
ранов, участников боевых действий, 
выздоравливающих больных и ране-
ных говорит о том, что мы едины. Мы 
сильны тем, что устремлены к победе. 
Я уверен, что скоро мы начнем восста-
навливать разрушенный Донбасс, и бу-
дет мирная жизнь в нашей стране. И, 
в лучших условиях, мы предоставим 
спортсменам возможность трениро-
ваться, готовиться. К сожалению, вой-
ны без потерь не бывает, и мы вспо-
минали сегодня тех, кто не вернулся 
из боя. Пожелаем здоровья раненым! 
Все – и участники соревнований, и бо-
лельщики, и тренеры, и спортсмены – 
все уверены, что мы на правильной 
стороне, мы на стороне света и добра 
и победа будет за нами.

 В подтверждение Ваших слов могу 
сказать, что сегодня самый возраст-
ной участник – это представитель 
ДНР, который только что одержал по-
беду на ковре. И он в одной команде 
со своим сыном…

Да, это очень приятно видеть. Они в 
бою, и представитель старшего поко-
ления доказал, что он и сегодня нахо-
дится в форме.

***
Начиная с самого первого турни-

ра «Три поколения…» проходят под 
эгидой Совета Региональной обще-
ственной организации ветеранов 
Управления ФСБ России по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской области. 
Председатель Совета Владимир Гусев 
на вопрос о том, нужно ли вносить из-
менения в полюбившийся участникам 
и зрителям формат соревнований, от-
ветил так: 

– Мы действительно держимся та-
кой, надеюсь, здоровой консерватив-
ности, где во главу угла ставится сама 
идея соревнований – «Три поколения 
на одном татами». Эту основу сохраним 
и в будущем. Но вот сегодня в процессе 
обсуждений с организаторами прозву-
чали предложения подумать над тем, 
как еще добавить турниру зрелищно-
сти. Пока это только наметки, но можно 
привлечь, скажем, в качестве показа-
тельных номеров или дополнительных 
категорий спортсменов, занимающих-
ся какими-то другими боевыми искус-
ствами. Или расширить состав участ-
ников, пригласив выступить на нашем 
татами женщин. Можно подумать и о 
спортивной составляющей соревнова-
ний: войти во все квалификации, ко-
торые позволят участникам получать 
звания вплоть до мастера спорта и т.п. 
В принципе, это возможно, тем более 
что с точки зрения спортивных дости-
жений уровень турнира автоматически 
станет более высоким.

 Владимир Сергеевич, проводить 
из года в год такие достаточно мас-
штабные соревнования непросто… 
Конечно, в первую очередь всегда сто-
ит финансовый вопрос. В подготов-
ке турнира нам, к счастью, помогает 
наша областная организация ветера-
нов, губернатор Ленинградской обла-
сти Александр Юрьевич  Дрозденко 

ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ДЗЮДО САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
МИХАИЛ РАХЛИН

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ЛЕТЧИК ГЕРОЙ РОССИИ 
ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ НИКОЛАЙ ГАВРИЛОВ 
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нюансы борьбы, были привлечены вы-
сококвалифицированные судьи и уста-
новлено оборудование, которое позво-
ляло в случае возникновения спорных 
моментов пересмотреть эпизод. 

В организации соревнований непо-
средственное участие принимала Фе-
дерация дзюдо Санкт-Петербурга, и ее 
президент Михаил Рахлин вниматель-
но наблюдал за схватками на коврах.

 Михаил Анатольевич, в процессе 
подготовки турнира какие-либо ор-
ганизационные моменты требовали 
особого внимания?
Поскольку турнир проводится не пер-
вый год, к его формату уже привыкли. 
Цель проведения соревнований понят-
на, так что абсолютно все шли навстре-
чу. На мой взгляд, организация меро-
приятия состоялась на высшем уровне, 
судейство, как я вижу, отличное. 

 Какое впечатление от схваток?
Отмечу такой момент: на мой взгляд, 
ветеранские поединки зрелищнее и 
азартнее, чем юниорские. У молоде-
жи взят более высокий темп, а ветера-
нам присущи накал, страсть в каждой 
схватке. Спортсмены старших возрас-
тов борются не только с соперником, но 
и с собой, чтобы выложиться по мак-
симуму. При этом видно, что на тур-
нире очень дружеская обстановка, все 
хотят показать красивое, хорошее дзю-
до. Я все-таки не только руководитель 
Федерации, но и тренер. И тут участву-
ют в том числе мои воспитанники, ко-
торые не так давно составляли костяк 
сборной Санкт-Петербурга и сборной 
России. Как мне интересно за ними на-

блюдать, ведь они спустя несколько лет 
вновь вышли на татами! 

 Есть тренерское желание сделать 
какое-либо указание своим спорт-
сменам?
Только одно: береги себя!

 В каждом турнире появляется что-
то новое. Есть ли уже наметки на 
следующий, шестой по счету?
Скажем так, я принимал участие в ор-
ганизации предыдущего мероприятия, 
но не смог из-за командировки ока-
заться в зале непосредственно в день 
соревнований. Сейчас я впервые пол-
ноценно от начала и до конца все вижу 
изнутри и, конечно, думаю над тем, что 
нужно подкорректировать, в чем мож-
но прибавить. У нас в практике, как 
только заканчивается соревнователь-
ный день, собирать организационный 
комитет. Обсудить и на листок бума-
ги занести, что нужно сделать. И ког-
да начнем готовиться к следующему 
мероприятию, уже будет все разобра-
но, отмечены минусы, которые нуж-
но поправить, и плюсы, которые важ-
но сохранить.

***
Особый настрой турнира был заме-

тен всем, кто находился в зале. Пред-
ставитель оргкомитета соревнований 
член Общественного совета при ФСБ 
России Александр Афоничев отметил 
присутствие на мероприятии вете-
ранов боевых действий, важность их 
участия в таких состязаниях. Бывший 
начальник Управления авиации ФСБ 
России Герой Российской Федерации 
генерал-лейтенант Николай Гаври-
лов, комментируя соревнования, за-
метил: «Очень символично, что при-
ехала донецкая команда. Спортсмены, 
безусловно, мирные люди, но, когда 
обстановка заставила их взять в руки 
оружие, они это сделали». 

Что такое борьба как вид спорта, 
Николай Федорович знает не пона-
слышке. Легендарный авиатор являет-
ся президентом Федерации спортив-
ной борьбы Чувашии – республики, где 
он родился. Там регулярно проходят 
соревнования с призами, учрежден-
ными им лично.

С наблюдающим за схватками Ге-
роем России Николаем Гавриловым 
удалось побеседовать сразу после 
победного выступления донецкого 
спорт смена. 

 Николай Федорович, Вы впервые 
на этом турнире, каковы впечатления 
от мероприятия?
Самые лучшие. На татами выходят 
три поколения спортсменов: дедушки, 
отцы и сыновья или внуки. Особенно 
хочу отметить донецкую команду – им 
сейчас фактически негде тренировать-
ся, но спортсмены не забыли о мир-
ной жизни, о своем спорте, и мы кон-
статируем, что Донецкая Республика в 
командном зачете на данный момент 
побеждает! Я еще раз убеждаюсь, что в 
любой борьбе, в том числе и в спорте, 
главное – дух. Для нас, чекистов, это 
очень важно, потому что нам требует-
ся серьезная психологическая подго-
товка. Может, кому-то придется вести 
бой одному, далеко от родины. И вот 
на наших глазах спортсмены, кото-

рые только-только с поля боя вышли 
на татами, показывают возможность 
побеждать с помощью силы духа. При-
сутствие на трибунах и на ковре вете-
ранов, участников боевых действий, 
выздоравливающих больных и ране-
ных говорит о том, что мы едины. Мы 
сильны тем, что устремлены к победе. 
Я уверен, что скоро мы начнем восста-
навливать разрушенный Донбасс, и бу-
дет мирная жизнь в нашей стране. И, 
в лучших условиях, мы предоставим 
спортсменам возможность трениро-
ваться, готовиться. К сожалению, вой-
ны без потерь не бывает, и мы вспо-
минали сегодня тех, кто не вернулся 
из боя. Пожелаем здоровья раненым! 
Все – и участники соревнований, и бо-
лельщики, и тренеры, и спортсмены – 
все уверены, что мы на правильной 
стороне, мы на стороне света и добра 
и победа будет за нами.

 В подтверждение Ваших слов могу 
сказать, что сегодня самый возраст-
ной участник – это представитель 
ДНР, который только что одержал по-
беду на ковре. И он в одной команде 
со своим сыном…

Да, это очень приятно видеть. Они в 
бою, и представитель старшего поко-
ления доказал, что он и сегодня нахо-
дится в форме.

***
Начиная с самого первого турни-

ра «Три поколения…» проходят под 
эгидой Совета Региональной обще-
ственной организации ветеранов 
Управления ФСБ России по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской области. 
Председатель Совета Владимир Гусев 
на вопрос о том, нужно ли вносить из-
менения в полюбившийся участникам 
и зрителям формат соревнований, от-
ветил так: 

– Мы действительно держимся та-
кой, надеюсь, здоровой консерватив-
ности, где во главу угла ставится сама 
идея соревнований – «Три поколения 
на одном татами». Эту основу сохраним 
и в будущем. Но вот сегодня в процессе 
обсуждений с организаторами прозву-
чали предложения подумать над тем, 
как еще добавить турниру зрелищно-
сти. Пока это только наметки, но можно 
привлечь, скажем, в качестве показа-
тельных номеров или дополнительных 
категорий спортсменов, занимающих-
ся какими-то другими боевыми искус-
ствами. Или расширить состав участ-
ников, пригласив выступить на нашем 
татами женщин. Можно подумать и о 
спортивной составляющей соревнова-
ний: войти во все квалификации, ко-
торые позволят участникам получать 
звания вплоть до мастера спорта и т.п. 
В принципе, это возможно, тем более 
что с точки зрения спортивных дости-
жений уровень турнира автоматически 
станет более высоким.

 Владимир Сергеевич, проводить 
из года в год такие достаточно мас-
штабные соревнования непросто… 
Конечно, в первую очередь всегда сто-
ит финансовый вопрос. В подготов-
ке турнира нам, к счастью, помогает 
наша областная организация ветера-
нов, губернатор Ленинградской обла-
сти Александр Юрьевич  Дрозденко 

ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ ДЗЮДО САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
МИХАИЛ РАХЛИН

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ЛЕТЧИК ГЕРОЙ РОССИИ 
ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ НИКОЛАЙ ГАВРИЛОВ 
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принимает участие – низкий им по-
клон. И мы, конечно, привлекаем пред-
ставителей бизнеса, которые разделя-
ют наши ценности. В общем, выходим 
из положения, хотя, конечно, эта про-
блема всегда существует.

 На этот турнир были приглаше-
ны ветераны современных военных 
действий…
Мы хотели их пригласить и в прошлый 
раз, но ситуация была немного другой 
и на фронте, и в целом. А сейчас все 
состоялось, и они здесь присутствуют. 
В зале была очень хорошая реакция на 
появление донецкой команды, не про-
сто чувство благодарности к ребятам, а 
именно чувство сопричастности к той 
обстановке, где они находятся, что для 
нас самое главное.

***
Самым возрастным участником тур-

нира в этом году оказался спорт смен из 
донецкой команды. В ближайшее время 
он готовится отметить свое 67-летие. Но 
ни соперники, ни сам себе он скидок на 
возраст давать не собирался. И неболь-
шое интервью успел дать, отдыхая после 
выигранной схватки. 

 Валерий Николаевич, Ваша се-
мья абсолютно вписывается в девиз 
турнира «Три поколения на одном 
татами»…
Да, мы приехали бороться в одной ко-
манде вместе с сыном, которому 39 лет. 
Мне вот-вот будет шестьдесят семь. 
У меня и супруга из спорта, занима-
лась легкой атлетикой, бег с барьерами. 
Я начинал в Челябинске, там родился, а 
потом переехал в Донецк. До 1980 года 
был членом сборной СССР, представ-
лял «Динамо». После Олимпиа ды-80 
я уже боролся на ведомственных со-
ревнованиях, служил в МВД. А потом, 
когда в Донецке создавали ОМОН, 
ушел в него, был командиром перво-
го взвода, потом в штабе. Повоевал и 
в ополчении.

 Спортивную форму сложно под-
держивать?
Непросто. Мне буквально за три дня 
до начала турнира позвонили, сказа-
ли, надо ехать, республика требует. При 
том что кимоно последний раз наде-
вал лет пять назад. У нас из-за обстре-
лов все школы на удаленке, спортивные 
залы закрыты. Только здесь на ковер 
вступил, вспомнил ощущения. Конеч-

но, перерыв влияет. Первую схватку я 
как-то не очень провел. Потихоньку 
втягиваюсь, вот сейчас выиграл. Тут 
не очень стандартный формат, обычно 
если по ветеранам соревнования про-
водят, то делают схватки по возраст-
ным категориям. Я был бы сейчас от 65 
и, наверное, до 100. (Смеется.)

 Но Вы и в свои шестьдесят семь 
явно не подарок для соперников. 
Удовольствие от схватки получили?
Конечно! Даже сложно описать, каково 
это – вернуться на ковер! Тут не про-
сто адреналин, с военными действиями 
он как-то притупился, обстрелы же... 
Едешь на машине, а недалеко, метрах 
в ста, бабах – прилет. Или вот там, где 
я работаю, месяц-полтора назад прямо 
на территорию легли три «градины». 
Слава Богу, что никто не пострадал. Но 
женщины сильно перепугались. А так, 
знаете, народ у нас уже привык ко все-
му. Хочется мира, но, если понадобит-
ся, я снова собрался и пошел на пере-
довую. У меня все есть – только оружие, 
закрепленное за мной, во внутренних 
войсках получить. Победа точно будет 
за нами. 

***
Юрий Труфанов, президент Ас-

социации ветеранов дзюдо Санкт-
Петербурга, которая ежегодно при-
нимает участие в подготовке «Трех 
поколений на одном татами», отметил: 

– Мы, ветераны спорта, активно 
общаемся с ветеранами СВО. Прове-
ли уже четыре мероприятия в военно-
медицинской академии, на которые 
приходят ребята, проходящие там реа-
билитацию. Была такая ситуация, ког-
да бойцы появлялись сначала на коля-
сках, на костылях, а через полгода они 
уже активные и на протезах приходят 
на наше новое мероприятие. Причем 
какие ребята позитивные, с юмором! 
Мой внук на такой встрече, помню, 
смотрит на героя без ноги, тот был в 
шортах, в мае. И у ребенка глаза боль-
шие делаются, а парень на кнопочку 
нажимает, и у него протез механиче-

ский, вжук-вжук, поворачивается. Он 
ребенку: «Знаешь, что это такое? Мы 
кибервоины. Только никому не гово-
ри, мы – секретные войска». Ребенок 
на меня смотрит, спрашивает: «Деда, 
а можно я папе скажу?» И кибервоин 
кивает: «Папе скажи». 

Парни не унывают, всем интересу-
ются, думают, что дальше делать будут. 
А мы, чем можем, способствуем.

На турнире встречаются не только 
поколения борцов, но и поколения ге-
роев! У нас сегодня присутствуют четы-
ре Героя Российской Федерации! Гене-
рал-лейтенанты. Меня в спорткомитете 
спросили: откуда они? Я отвечаю, что 
все эти люди патриоты, которые пони-
мают, что мы делаем, и хотят прини-
мать в этом участие. 

Все говорят: патриотизм, а мы го-
ворим: вот наши герои, которые уже 
своей жизнью показали, как надо лю-
бить Отечество. И рядом с ними парни, 
которые приехали с передовой, участ-
ники СВО. Здесь же мальчишки-кур-
санты, которые сегодня борются на 
татами за Институт ФСБ России, Ин-
ститут Росгвардии, а завтра на полях 
сражений они будут делать все то же 
самое, что делал, к примеру, Герой Рос-
сии Николай Федорович Гаврилов, ког-
да выполнял задания в Афганистане и 
в контртеррористических операциях. 

Конечно, наша организация будет 
продолжать участвовать в подготов-

ке турнира, стараться держать марку. 
И спасибо всем, кто принимал участие 
в этом мероприятии. 

***
Борцовские пары на коврах сменя-

ли одна другую, и постоянно менялись 
лидеры турнира. Вперед выходила то 
одна, то другая команда. Важно, что ни 
боевой настрой участников, ни время, 
затраченное судейской бригадой на об-
суждения результатов схваток, не ска-
зывались на ходе мероприятия, задер-
жек в его проведении не было. Четкая 
организация «Трех поколений…», ко-
торую всегда отмечают и спортсмены, 
и зрители, – отличительная черта тур-
нира и безусловная заслуга команды, 
которая учитывает все нюансы про-
ведения подобных мероприятий. За-
местители председателя оргкомитета 
турнира Игорь Жарский и Андрей Бо-
чарников участвовали в его подготовке 
начиная с самого первого, посвящен-
ного столетию Службы. Члены оргко-
митета, оценивая ход соревнований, 
уже сейчас планируют, какие наработ-
ки перенести в последующие этапы. 
По их общему мнению, один из глав-
ных итогов «Трех поколений… 2023» – 

это не только возможность встретиться 
на татами ветеранам и молодому поко-
лению, но и выразить уважение и при-
знательность тем, кто сегодня защищает 
Оте чество с оружием в руках в зоне СВО, 
а спорт сменам из новых регионов стра-
ны – дать возможность вновь оказаться 
среди своих единомышленников.

Среди ветеранов из пяти команд 
донецкие спортсмены заняли четвер-
тое место, первыми оказались москви-
чи, представляющие «САМБО-70», вто-
рыми – динамовцы Санкт-Петербурга, 
третьими  – санкт-петербургский 
«Труд». Среди юниоров первые два ме-
ста заняли команды Института нацио-
нальной гвардии, команда Института 
ФСБ России взяла бронзу. Все победи-
тели награждены кубками, дипломами 
и медалями. Команды победителей – 
ветеранов получили денежные призы, 
а спортсмены, оказавшиеся на пьеде-
стале, – ценные подарки от партнеров 
турнира. 

Общее пожелание от участников 
было одно: в декабре 2024 года трем 
поколениям борцов вновь выйти на 
татами в Санкт-Петербурге, чтобы 
в схватках одержать победу над собой 
и соперником. 

Четкая 
организация 
«Трех 
поколений…», 
которую всегда 
отмечают 
и спортсмены, 
и зрители, – 
отличительная 
черта турнира 
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принимает участие – низкий им по-
клон. И мы, конечно, привлекаем пред-
ставителей бизнеса, которые разделя-
ют наши ценности. В общем, выходим 
из положения, хотя, конечно, эта про-
блема всегда существует.

 На этот турнир были приглаше-
ны ветераны современных военных 
действий…
Мы хотели их пригласить и в прошлый 
раз, но ситуация была немного другой 
и на фронте, и в целом. А сейчас все 
состоялось, и они здесь присутствуют. 
В зале была очень хорошая реакция на 
появление донецкой команды, не про-
сто чувство благодарности к ребятам, а 
именно чувство сопричастности к той 
обстановке, где они находятся, что для 
нас самое главное.

***
Самым возрастным участником тур-

нира в этом году оказался спорт смен из 
донецкой команды. В ближайшее время 
он готовится отметить свое 67-летие. Но 
ни соперники, ни сам себе он скидок на 
возраст давать не собирался. И неболь-
шое интервью успел дать, отдыхая после 
выигранной схватки. 

 Валерий Николаевич, Ваша се-
мья абсолютно вписывается в девиз 
турнира «Три поколения на одном 
татами»…
Да, мы приехали бороться в одной ко-
манде вместе с сыном, которому 39 лет. 
Мне вот-вот будет шестьдесят семь. 
У меня и супруга из спорта, занима-
лась легкой атлетикой, бег с барьерами. 
Я начинал в Челябинске, там родился, а 
потом переехал в Донецк. До 1980 года 
был членом сборной СССР, представ-
лял «Динамо». После Олимпиа ды-80 
я уже боролся на ведомственных со-
ревнованиях, служил в МВД. А потом, 
когда в Донецке создавали ОМОН, 
ушел в него, был командиром перво-
го взвода, потом в штабе. Повоевал и 
в ополчении.

 Спортивную форму сложно под-
держивать?
Непросто. Мне буквально за три дня 
до начала турнира позвонили, сказа-
ли, надо ехать, республика требует. При 
том что кимоно последний раз наде-
вал лет пять назад. У нас из-за обстре-
лов все школы на удаленке, спортивные 
залы закрыты. Только здесь на ковер 
вступил, вспомнил ощущения. Конеч-

но, перерыв влияет. Первую схватку я 
как-то не очень провел. Потихоньку 
втягиваюсь, вот сейчас выиграл. Тут 
не очень стандартный формат, обычно 
если по ветеранам соревнования про-
водят, то делают схватки по возраст-
ным категориям. Я был бы сейчас от 65 
и, наверное, до 100. (Смеется.)

 Но Вы и в свои шестьдесят семь 
явно не подарок для соперников. 
Удовольствие от схватки получили?
Конечно! Даже сложно описать, каково 
это – вернуться на ковер! Тут не про-
сто адреналин, с военными действиями 
он как-то притупился, обстрелы же... 
Едешь на машине, а недалеко, метрах 
в ста, бабах – прилет. Или вот там, где 
я работаю, месяц-полтора назад прямо 
на территорию легли три «градины». 
Слава Богу, что никто не пострадал. Но 
женщины сильно перепугались. А так, 
знаете, народ у нас уже привык ко все-
му. Хочется мира, но, если понадобит-
ся, я снова собрался и пошел на пере-
довую. У меня все есть – только оружие, 
закрепленное за мной, во внутренних 
войсках получить. Победа точно будет 
за нами. 

***
Юрий Труфанов, президент Ас-

социации ветеранов дзюдо Санкт-
Петербурга, которая ежегодно при-
нимает участие в подготовке «Трех 
поколений на одном татами», отметил: 

– Мы, ветераны спорта, активно 
общаемся с ветеранами СВО. Прове-
ли уже четыре мероприятия в военно-
медицинской академии, на которые 
приходят ребята, проходящие там реа-
билитацию. Была такая ситуация, ког-
да бойцы появлялись сначала на коля-
сках, на костылях, а через полгода они 
уже активные и на протезах приходят 
на наше новое мероприятие. Причем 
какие ребята позитивные, с юмором! 
Мой внук на такой встрече, помню, 
смотрит на героя без ноги, тот был в 
шортах, в мае. И у ребенка глаза боль-
шие делаются, а парень на кнопочку 
нажимает, и у него протез механиче-

ский, вжук-вжук, поворачивается. Он 
ребенку: «Знаешь, что это такое? Мы 
кибервоины. Только никому не гово-
ри, мы – секретные войска». Ребенок 
на меня смотрит, спрашивает: «Деда, 
а можно я папе скажу?» И кибервоин 
кивает: «Папе скажи». 

Парни не унывают, всем интересу-
ются, думают, что дальше делать будут. 
А мы, чем можем, способствуем.

На турнире встречаются не только 
поколения борцов, но и поколения ге-
роев! У нас сегодня присутствуют четы-
ре Героя Российской Федерации! Гене-
рал-лейтенанты. Меня в спорткомитете 
спросили: откуда они? Я отвечаю, что 
все эти люди патриоты, которые пони-
мают, что мы делаем, и хотят прини-
мать в этом участие. 

Все говорят: патриотизм, а мы го-
ворим: вот наши герои, которые уже 
своей жизнью показали, как надо лю-
бить Отечество. И рядом с ними парни, 
которые приехали с передовой, участ-
ники СВО. Здесь же мальчишки-кур-
санты, которые сегодня борются на 
татами за Институт ФСБ России, Ин-
ститут Росгвардии, а завтра на полях 
сражений они будут делать все то же 
самое, что делал, к примеру, Герой Рос-
сии Николай Федорович Гаврилов, ког-
да выполнял задания в Афганистане и 
в контртеррористических операциях. 

Конечно, наша организация будет 
продолжать участвовать в подготов-

ке турнира, стараться держать марку. 
И спасибо всем, кто принимал участие 
в этом мероприятии. 

***
Борцовские пары на коврах сменя-

ли одна другую, и постоянно менялись 
лидеры турнира. Вперед выходила то 
одна, то другая команда. Важно, что ни 
боевой настрой участников, ни время, 
затраченное судейской бригадой на об-
суждения результатов схваток, не ска-
зывались на ходе мероприятия, задер-
жек в его проведении не было. Четкая 
организация «Трех поколений…», ко-
торую всегда отмечают и спортсмены, 
и зрители, – отличительная черта тур-
нира и безусловная заслуга команды, 
которая учитывает все нюансы про-
ведения подобных мероприятий. За-
местители председателя оргкомитета 
турнира Игорь Жарский и Андрей Бо-
чарников участвовали в его подготовке 
начиная с самого первого, посвящен-
ного столетию Службы. Члены оргко-
митета, оценивая ход соревнований, 
уже сейчас планируют, какие наработ-
ки перенести в последующие этапы. 
По их общему мнению, один из глав-
ных итогов «Трех поколений… 2023» – 

это не только возможность встретиться 
на татами ветеранам и молодому поко-
лению, но и выразить уважение и при-
знательность тем, кто сегодня защищает 
Оте чество с оружием в руках в зоне СВО, 
а спорт сменам из новых регионов стра-
ны – дать возможность вновь оказаться 
среди своих единомышленников.

Среди ветеранов из пяти команд 
донецкие спортсмены заняли четвер-
тое место, первыми оказались москви-
чи, представляющие «САМБО-70», вто-
рыми – динамовцы Санкт-Петербурга, 
третьими  – санкт-петербургский 
«Труд». Среди юниоров первые два ме-
ста заняли команды Института нацио-
нальной гвардии, команда Института 
ФСБ России взяла бронзу. Все победи-
тели награждены кубками, дипломами 
и медалями. Команды победителей – 
ветеранов получили денежные призы, 
а спортсмены, оказавшиеся на пьеде-
стале, – ценные подарки от партнеров 
турнира. 

Общее пожелание от участников 
было одно: в декабре 2024 года трем 
поколениям борцов вновь выйти на 
татами в Санкт-Петербурге, чтобы 
в схватках одержать победу над собой 
и соперником. 
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